

## Apuntes literarios

29

Por: Nélica Baros Fritis

### Recordando a Hugo Ramírez

La Sociedad de escritores de Atacama, despidió recientemente, en su viaje sin retorno, al hombre, padre de familia, poeta y amigo de inconstantes jornadas literarias.

Hugo Enrique Ramírez se ha dormido en los brazos de la muerte y esa insondable realidad, provocó el impacto de una rodada en el corazón de todos los que lo conocimos.

En un hombre existen muchos hombres a la vez y nace cotidianamente para elevarse en busca de caminos que lo conduzcan tras el horizonte que vislumbra con mayor amplitud. Así el norte y el sur se amalgaman en el corazón del poeta e iza su bandera como un himno de alegría, justicia, paz, cultura, fraternidad humana y libertad. La constancia, humildad y sabiduría son rasgos que distinguen al amigo, su entrega ilimitada en el mundo del trabajo, el hogar, la pasión por las letras.

Participa como fundador del grupo literario "Paitanás", director de la revista "Chehueque", trabaja en talleres literarios, apoya a profesores y

alumnos de los colegios vallenarinos.

En su accionar impulsa a jóvenes valores y publica sus obras, aparece con consejo oportuno, la crítica constructiva para todos aquellos que empiezan este difícil arte de expresarse por medio de la palabra.

¿Quién de vosotros?, podrá olvidar las copiosas lluvias de versos que nos hablan del río, los amigos del barrio, la challa, el andar en el puente. Cada una de sus publicaciones: "Desde adentro", "Milagro en las pupilas", "Recodos del tiempo", "De improviso en el umbral", "Chisperios huasquinos", etc., etc., van dejando al descubierto el lirismo y perfección que alcanza su obra. Allí está plasmado el aliento estremecido del hombre, la dulzura, las praderas de ternura y la estampa costumbrista del paisaje atacameño. Cuantas noches al abrir el fogón de la locomotora fraguó historias en su madre, hilvanando mundos desconocidos y deslumbrado ante sus ojos descubrió su propio universo y al ser humano, con todas sus pasiones, debilidades y sufrimientos.

En una de tantas noches sin nombre, de esas que oscurecen el alma, descifró el lenguaje de los rieles y echó a rodar sus secretos por la árida pampa, como si fuera un trineo deslizándose por la resquebrajada piel de la escarcha fue despojándolos de todo lo burdo para poner en ellos duendes cabalgando en un caballo luminoso que los llevará hasta el mar; mientras sus manos aplaudían para dejar cautiva la luz que deshojaban las estrellas y aprisionar en la memoria la oleada de amores generosos que como pájaros ansiaban emprender el vuelo. De la cordillera al mar hace camino el silencio para el dormido caminante cuya alma ha viajado a regiones oníricas a continuar su trabajo de perfección en un plano superior.

Hugo Ramírez, sembrador incondicional que hiciste de tu vida un ejemplo de moral y rectitud, viviendo en armonía con tus semejantes y conjugando valores de amistad, solidaridad y afecto, la Sociedad de Escritores de Atacama, te dice: amigo, hermano, descansa en paz.

## Recordando a Hugo Ramírez [artículo] Nélica Baros Fritis.

### Libros y documentos

#### AUTORÍA

Baros Fritis, Nélica

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

#### FORMATO

Artículo

#### DATOS DE PUBLICACIÓN

Recordando a Hugo Ramírez [artículo] Nélica Baros Fritis.

#### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

#### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile